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쿣港大学教授饶宗颐公是

会通东西的国学大师! 与季羡

林先生并誉为"南饶北季#$ 在

我 !""# 年到北京大学做汤一

介先生的学生和助手时! 他们

已是相交莫逆的好友$ 뷼闻饶

公逝世 !룐怀不已 !쯬结合 $%

폠年亲身经历! 并查证一手记

录!ힷ溯饶公与北大"汤用彤学

术讲座 %及汤一介 &季羡林 &훜

一良& 任继愈诸位师长的学术

因缘如下$

펦 汤先生之邀 !饶公 !""&

年春来北京大学担任第

一届"汤用彤学术讲座%主讲教

授$季羡林教授致开幕辞!高度

评价了汤用彤的学术成就 !充

分肯定了举办学术讲座以纪念

老一辈学者的意义! 认为这对

于激发青年学生的学术热情 !

为当前学术研究提供典范 !뚼

有着积极效用$ 北京图书馆馆

长任继愈教授介绍汤用彤生

平和志业 !及其师从汤老的往

事 !特别提到汤老一段意味深

长的话'

第二等的天资! 老老实实

做第二等的工作"如史料考证#

而不挂上什么流派的牌号 !可

能产生第一等的成果$ 如果第

二等的天资! 做第一等的工作

"如建立体系%! 很可能连三流

的成果也出不来$

汤老还谦称有自知之明 !

룊愿做第二等的工作! 룸后人

留下点有用的资料也好$ 对此

任先生解说道'"学问本身是无

所谓一流二流的! 汤先生这里

的意思是要学者做研究应从最

基础的工作做起! 不要上来就

要创造大体系$ %

뫎芳川副校长代表北大致

辞! 춻出强调了学科建设的重

要性! 并认为杰出学者的产生

与良好的学科设置是分不开

的$ 北大哲学系主任叶朗教授

强调对汤用彤学术思想的再认

识! 并上升到推进人文学科发

展重要途径的高度$他指出'一

些青年学生缺乏耐心! 自以为

已经了解了前人的学术成就 !

而实际上学问大家的真知灼见

往往在不经意之处表现出来 $

횻有通过精读& 细读汤用彤等

前辈大师的著作! 닅能重新发

现! 并读出许多对今天仍然很

有启发的新东西! 还可以把自

己的品味提上去! 并使我们更

快地成熟起来$叶朗还说!这些

大师造就了北大明显有别于其

他院校的校园气场和学术氛

围!他拟将汤用彤&럫友兰等哲

学系名家肖像及其名言和简

介!탼挂在本系重要位置以垂

范后世 $ 쯦后 !他在 "(汤用彤

全集 )出版座谈会 %等多种场

合一再强调了上述看法$

饶公在主席台中央就坐 !

헅岱年 &季羡林 &任继愈 &훜一

良教授陪同左右$ 大教室挤满

了上百师生$ 饶公北大讲学盛

况空前$돂鼓应教授回忆说'上

世纪 "% 年代的北大!짧科界的

海外著名学者较少见到$ 汤先

生组织举办的多种会议和讲

座! 极大地活跃了北京的学术

气氛$

죄 公在 ' 퓂 & 日下午第一

讲的题目是 (솺僧祐

论)!此讲旨在纠正外国学者对

中国佛教史的误读和质疑 !캬

护国人对本国文化的发言权 !

쫷立文化自觉和自信$ 大意如

下'僧祐为南朝律宗巨匠!历主

金陵&퇯州诸寺!因刘勰依止而

闻名于世$僧祐博通众艺!著述

弘富 !特别是其 (出三藏记集 )

*볲称#땶录$+为现存第一部佛

典目录!开佛教书录之先河!헤

贵史料极多! 为研究佛教史所

必取资!也是汤用彤著(汉魏两

晋南北朝佛教史) 的基本参考

书$然而!뷼时有外国学者怀疑

(出三藏记集)一书出于刘勰之

手$饶公考证明朝人已有此说!

本属无稽!不可不辨!맊详加讨

论!辨明其真相$他首先引证汤

著说'

쳀用彤&佛教史'第十五章

(쒿录类)谓僧祐于梁天监年间

著&出三藏记集'!其说甚当$

此次演讲分为僧祐之佛学

师承与经藏资料&(祐录) 之成

书年代& 僧祐论胡汉语文与译

事&(祐录)全书之义例&僧祐有

关文学著述和文章& 僧祐谈经

呗唱导& 僧祐之巧思及其建筑

艺术与后人称誉& 僧祐与萧子

良父子及刘勰和宝唱之关系等

八个方面! 详细论述了僧祐的

内外学精深造诣及其著作 (祐

录)的史实$

国外学者认为(祐录)为刘

勰所作的主要证据是! 룃书序

文中有些字词同于 (文心雕

龙)$ 饶公首次将敦煌写本(文

心雕龙)公之于世!对相关研究

自是熟稔$他细心寻绎发现!一

书之成!有其义例!此为全书精

神所在$ 僧祐(祐录)(쫍迦谱)

诸书亦有其独特之义例 ! ,룷

篇命意遣辞 !럧格遒整 !与 (文

心)行笔声貌!뻸不相涉$ 勰颇

尚气 !맊制 (퇸气 )之论 !往往

情与气偕 !观其所论 !体气 &任

气 &탣气 &틬气诸观念 !럇僧祐

之所致力$ 我人仔细玩味!(祐

录 )诸文 !当由自撰 !럇他人所

能捉刀!断断然也$ %他最后得

出结论'

僧祐 &出三藏记集 '一书 !

有其独特之义例及行文习惯 $

其书**듫词叮咛周至! 出自

肺腑!뻶非刘勰所能代言+有人

摭取若干序文中字眼! 与 &文

心 '뇈较 !作粗心结论 !谓此

书原出勰手!不免厚诬古人矣$

由此足证(出三藏记集)럇

假手他人之作!쿲来称之曰,祐

录%!是十分正确的$ 饶公这种

治学方法和态度! 与汤用彤着

眼于虚心客观的发 ,잱德之幽

光 %&同情地了解古哲 &뻶不枉

屈古人& 尚友千古之同情态度

如出一辙! 从而也论证了汤著

佛教史相关史料& 论断和研究

范式的权威性$

在这场讲座上! 饶公还谈

了自己的文化观! 풤言即将到

来的新世纪是中国文化复兴的

时代! 其意义犹如西方的文艺

复兴!引发了学界的持续热议$

뷼年饶宗颐学术馆馆长& 쿣港

大学前副校长李焯芬院士在答

复(南方日报 )记者提出的 ,在

国学热方兴未艾的今日! 饶宗

颐先生对中国文化复兴持一种

什么样的态度%这一问题时!仍

引述了饶公在首届 ,汤用彤学

术讲座%的发言'

$( 쫀纪的中国将踏上 ,文

化复兴)的时代!如今的中国和

西方古典文艺复兴时期的意大

利有很多共通之处- 一是经济

基础发达! 中国改革开放以来

取得的经济成就 !为 ,复兴 )쳡

供了物质基础! 二是当时的意

大利从拜占庭手中! 뛡回了大

量古希腊. 古罗马的古代文化

典籍! 而今天中国各地络绎不

绝的出土文物新发现! 듸动了

历史文化研究的升温/퓙者!当

时意大利的文艺复兴得到了例

如佛罗伦萨梅蒂奇家族等领

主.맳族的大力支持和参与!今

日中国的文化建设也很受政府

重视$ **0죄公%很希望后来

的学人能做好,文化复兴)的工

作!重新认识经书的价值!利用

好现在出土的文物! 퓶加我们

对过去的了解$

!
퓂 " 日下午!饶公进行第

二场讲座 !讲题是 (老子

师容成氏遗说钩沉---先老学

初探)$饶公在汤用彤研究的基

础上!샻用新旧文献!쫡理了黄

帝和老子师事容成*맣成子+的

历史传说和思想脉络!首倡,先

老学%研究$ 他讲'

쳀老&뛁1첫平经2书所见'

一文!첸及刑德问题!뻙尚书纬

&刑德放'及&첫平经'所言刑德

为例!짮有启蒙之功+뷼时马王

堆三号墓出土 ,刑德 )뎤篇 !大

放异彩!有助于研究+돾地老子

古本陆续出土!过去庄.老先后

及老子书之年代诸疑点! 뻹迎

刃而解+ 폖马王堆三号墓竹简

&十问 '믆帝四问中 !其一为与

容成对答! 룰洪&览篇'所记

之&容成经'一卷! 뇘有出于此

者+ 陆德明谓 ,老子受学于容

成)+ 맘于老子思想之来源!于

此可试探一些消息! 틲以容成

遗说为题!作初步探讨!望方家

加以指正+

他从老子学说的起源问题

出发! 高屋建瓴地指出道家与

道教多有相合相通之处$ 胡孚

琛教授发言深表赞同! 并结合

自己的内丹学研习经验! 늹充

了一些相关文献以为佐证 !认

为从道家到道教的发展一脉相

承!还说老子有些语句!如果没

有亲身修证的体验是难以准确

理解的$

在这次讲学期间! 饶公应

汤一介先生之请! 믓毫题写了

,汤用彤学术讲座%的条幅$ 自

此发端 !,汤用彤学术讲座 %在

北京大学已连续举办了 $% 届!

룃讲座每年均由北大校长签发

邀请函! 돏邀海内外最具代表

性的国际知名学者主讲其所关

纪念

!"#$ 쓪 % 퓂 %& 죕 星期五学人!"

죄宗颐与北大诸师

赵建永

饶公坦然承认自己有这样一种结缘和殊胜的学术因缘!뮹说"죧果不是一种神力在帮忙!컒不

知道是怎么回事#$ 뛔于冥冥之中这种支配命运的力量!쳀一介先生晚年在自传%컒们三代人&

中也深有感叹$

!!!듓首届"쳀用彤学术讲座#첸起

从右至左 %죎

继愈&죄宗颐&벾羡

林&훜一良'!##$ 쓪

% 퓂 $ 죕摄于北大

治贝子园教室前


